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сложное. Учитель должен быть интересен 
школьнику. Недостаточно быть только зна-
током своего предмета. Необходим широ-
кий кругозор, высокий уровень общей 
культуры, владение информационными 
технологиями. Важную роль играет готов-
ность вести диалог со школьниками.  
А они сегодня не всегда удобны в общении, 
достаточно прагматичны, раскованны, не 
принимают авторитарного стиля работы.  
Поэтому нам необходимы знания о моло-
дежной субкультуре.  

Уверен, что безусловным требованием 
времени является способность учителя 
быть открытым новому, готовность учиться 
самому. Необходимо и дальше развивать те 
новые формы повышения квалификации, 
которые востребованы сегодня школами 
Петербурга. Это: накопительная система, 
корпоративное, дистанционное обучение, а 
также стажировки в лучших образователь-
ных учреждениях.  

Уважаемые коллеги! Год учителя дает 
возможность осмыслить то, что еще нужно 
сделать, чтобы работа учителя была адек-
ватна вызовам времени.  

В Год учителя наша страна будет отме-
чать 65 лет Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Эти два знаменательных события 
определяют особое отношение к старшему 
поколению. Хотелось бы, чтобы на государ-
ственном уровне были решены как вопросы 
поддержки молодых учителей, так и достой-

ного пенсионного обеспечения учителей, 
которые долгие годы трудились в школе.  

Мне кажется, назрела необходимость 
мер государственной поддержки кино и те-
левидения для детей, образовательных ка-
налов и передач.  

Очевидно, нужно и дальше повышать 
престиж учительской профессии. Может 
быть, следует сделать государственный за-
каз средствам массовой информации на пе-
редачи, публикации о лучших учителях, 
школах, достижениях российского образо-
вания. Для нравственного здоровья общест-
ва важно, чтобы формировался престиж че-
стной и достойной трудовой деятельности, 
положительные социальные ориентиры.  

Уважаемые участники Педагогической 
ассамблеи! Уверен, что в Год учителя будет 
много возможностей для обсуждения пер-
спектив развития школы, роли и места учи-
теля в современном обществе.  

В заключение я хотел бы процитировать 
слова Константина Дмитриевича Ушинско-
го, памятник которому находится перед 
главным корпусом Герценовского универси-
тета: «Только личность может действовать 
на развитие и определение личности, только 
характером можно образовать характер»! 

Пусть эти слова вдохновят нас, уважае-
мые коллеги, на то, чтобы мы достойно и с 
честью ответили на вызовы времени! Бу-
дущее в наших руках!  

Спасибо за внимание.  
 
 

В. А. Еремеев,  
председатель совета лицея № 18 г. Калининграда  

 
УЧАСТИЕ РОДИТЕЛЕЙ В РЕАЛИЗАЦИИ ИНИЦИАТИВЫ «НАША НОВАЯ ШКОЛА» 

 
Уважаемые участники Педагогической 

ассамблеи! 
Я очень благодарен за возможность  

участвовать в работе этого важного форума. 
Считаю, что обсуждаемые здесь пробле- 
мы весьма актуальны для всех, кто заду-
мывается о своем будущем, о будущем  
своей страны. Наше будущее «сидит за 
школьными партами». Именно поэтому 
всех родителей волнует судьба реализации 

национальной инициативы «Наша новая 
школа».  

Я четыре года представляю интересы 
родителей, являясь председателем совета 
лицея № 18 города Калининграда, в кото-
ром учатся две мои дочери — Анастасия и 
Александра. По роду своей профессиональ-
ной деятельности весьма далек от педагоги-
ки и еще недавно вряд ли смог бы высту-
пить перед такой аудиторией. Но работа в 
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совете лицея дала мне очень много. Теперь 
я даже ориентируюсь в вопросаx модерни-
зации образования.  

Что волнует каждого родителя? Чтобы 
ребенок был здоров, чтобы он находился в 
безопасной среде и чтобы он получал сов-
ременное качественное образование. Имен-
но на это и направлена деятельность нашего 
совета. Мы, родители, пришли к одному 
очень важному выводу: для того чтобы на-
ши дети получали хорошее, современное 
образование, школа должна работать на 
опережение. Уже сегодня наши дети долж-
ны получить возможность осваивать не 
только опыт прошлого, но и технологии и 
способы действия, которые им пригодятся в 
будущем. А для этого мы должны позабо-
титься о квалификации и самочувствии са-
мих учителей, о современном оснащении 
школы и, конечно, создать такие условия, 
при которых ребята будут успешными и 
здоровыми.  

Наш совет взял на себя ряд вопросов: 
контролирует качество школьного питания, 
родители-юристы помогают в разработке 
нормативно-правовой базы, родители-стро-
ители следят за качеством ремонтных ра-
бот, родители-экономисты проводят внут-
ренний аудит эффективного расходования 
бюджетных и внебюджетных средств и 
вместе с администрацией готовят публич-
ные отчеты.  

Сегодня наша школа стала открытой для 
всех. А это и есть результат тех реформ,  
которые проводятся в регионе. Каждый 
может получить информацию об образова-
тельных программах школ, о результатах  
и достижениях учеников и учителей, о про-
блемах и о том, как они решаются. Вся эта 
информация размещена в Интернете на сай-
тах и образовательных порталах. Кроме то-
го, на Калининградском телевидении  
есть очень популярная среди родителей пе-
редача — «Переговорная площадка», — где 
обсуждаются самые острые вопросы обра-
зования. Когда родитель владеет инфор-
мацией, тогда он и проявляет интерес сна-
чала к образовательному процессу своего 
ребенка, а затем и к общественной деятель-

ности в школе. За годы участия в приори-
тетном национальном проекте «Образова-
ние» наш лицей дважды становился побе-
дителем конкурса инновационных образо-
вательных учреждений, и в этом немалая 
заслуга совета.  

На мой взгляд, в Калининградской об-
ласти очень эффективная система финанси-
рования образовательных учреждений. На 
одном из советов лицея мы назвали ее сис-
темой четырех ходов.  

Первый ход связан с переводом всех уч-
реждений образования на нормативное фи-
нансирование, когда реально деньги «идут 
за ребенком». Благодаря этому укрепилась 
позиция родителя как заказчика образова-
тельных услуг для своих детей. Это очень 
хороший ход. Хотя поначалу опасений  
было много. Дело в том, что переход на 
строгий норматив устранил разницу в фи-
нансировании школ, лицеев и гимназий.  
А у нас — лицей, и вначале многие опаса-
лись, что такое уравнивание в средствах 
может ударить по карману родителей.  
К счастью, опасения были напрасными.  
Во-первых, наш лицей — достаточно круп-
ная школа, и средства, которые поступают 
по нормативу, — немалые, а во-вторых, мы 
узнали, что каждая школа нашего региона 
может получить дополнительные средства 
из регионального фонда, если подтвердит 
качество своей работы.  

Это уже второй сильный ход, связанный 
с созданием регионального фонда качества 
образования. Чтобы получить дополни-
тельные средства из этого фонда, лицей 
должен попасть в рейтинговый список  
25 лучших образовательных учреждений 
области. Так, в нашем регионе начал дейст-
вовать важный принцип — «Деньги взамен 
на качество». Прошло два года с момента 
создания этого фонда, и мы рады, что наш 
лицей уже дважды подтверждал свой  
достойный уровень. Родители поняли, что 
финансирование зависит не от «родитель-
ского кошелька», а от качества работы 
школы. Поэтому совет лицея вплотную за-
нялся вопросами, которые помогают это 
качество обеспечить.  
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Третий ход нас несколько озадачил: всем 
школам было предложено перейти на новую 
систему оплаты труда. Рекомендации еди-
ные, конечно, были даны, но при этом шко-
лам сказали: «Вы cвободны в выборе систе-
мы оплаты труда, главное, чтобы результа-
тивный учитель получал очень хорошо, а 
плохого в школе быть не должно». Честно 
говоря, мы подумали, что это — шутка. Но 
все оказалось правдой, и тогда закипела ра-
бота. Родители, учителя, детская фракция 
совета и даже специалисты из числа выпу-
скников лицея участвовали в создании нор-
мативной базы. Выиграли все, прежде всего 
мы, родители, потому что получили воз-
можность сначала разобраться во всех тон-
костях, а потом и влиять на качество образо-
вания наших детей, участвуя в распределе-
нии стимулирующей части фонда оплаты 
труда. Этим занимается совет лицея. Роди-
тели стали интересоваться всем, приходят на 
творческие отчеты учителей, посещают се-
минары, мастер-классы, стали ближе к шко-
ле, стали замечать хорошее, заменяя претен-
зии конструктивными предложениями, и 
дети, видя этот интерес и внимание, стали 
бережней относиться к своей школе.  

И четвертый ход связан с конкурсной 
поддержкой школы.  

У наших калининградских школ есть 
еще способ для получения дополнительных 
средств, но для этого мы должны взять на 
себя обязательства и доказать, что можем 
их исполнить. Речь идет о региональных 
конкурсах. Решение об участии в одном из 
таких конкурсов принял совет нашего ли-
цея. Мы разработали проект и победили. 
Так, в 2009 г. мы дополнительно получили 
3,8 млн рублей на обновление начальной 
школы. Конкурс называется «СУПЕРШИК». 
СУПЕРШИК — это аббревиатура, в кото-
рой заключены требования к современной 
школе: Современность, Универсальность, 
Перспективность, Престижность, Единство 
цели, Развитие, Результат, Школа, Интел-
лект, Культура. Кстати, детям и родителям 
это название очень нравится. Мы переобо-
рудовались, учителя переобучились и те-
перь выполняют взятые на себя обязатель-
ства: учат всю область работать по-новому.  

Программу развития лицея мы также 
разрабатываем и реализуем всем лицейским 
сообществом. Совсем недавно ее главным 
приоритетным направлением считалась 
комплексная информатизация образова-
тельного процесса. Мы превратили лицей  
в настоящую электронную школу: на базе 
библиотеки оборудовали медиацентр, ввели 
электронный документооборот, организо-
вали деятельность электронной учитель-
ской и лицейской информационной служ-
бы. Но главным достижением многие роди-
тели считают размещение в Интернете 
электронного журнала. Этот журнал явля-
ется уникальной разработкой, так как  
построен на безотметочном принципе. Ка-
ждый ребенок имеет свою страничку, на 
которую родитель при желании может вый-
ти из любой точки, где бы он ни находился.  
И не только с целью контроля, но прежде 
всего с целью оказания помощи своему  
ребенку. Важно, что отсутствие ребенка  
в школе не исключает его из образователь-
ного процесса. Раньше мы контролировали 
своих детей: «Покажи дневник!» В луч-шем 
случае — раз в неделю, а сейчас мы посто-
янно поддерживаем трехстороннее общение 
«учитель — ученик — родитель» и реально 
видим, что доверия между нами стало боль-
ше.  

Хотелось бы назвать одну из явных про-
блем, создающую барьер на пути к новой 
школе. Сегодня многие школы ведут бес-
конечную борьбу с недобросовестными 
подрядчиками и поставщиками, которые 
выиграли аукционы благодаря снижению 
стоимости до абсурдно низкого уровня. 
Выиграв аукцион, привлекают неквалифи-
цированную рабочую силу, некачественные 
материалы, затягивают сроки выполнения 
работ. А ведь у школ всего полтора месяца 
для подготовки к новому учебному году.  
26 июня заканчивается пора экзаменов, а  
15 августа педагоги уже на работе. Растор-
жение контрактов, суды, проведение по-
вторных конкурсных процедур ставят под 
угрозу начало учебного года, доводят до 
нервного срыва школьную администрацию 
и приводят к снижению качества выпол-
няемых работ. Сама идея 94-го федерально-
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го закона мне импонирует, но, столкнув-
шись с реалиями, пришел к выводу, что не-
обходимо изучить проблему и внести соот-
ветствующие коррективы.  

Последнее, о чем хотелось бы расска-
зать. На днях советом лицея № 18 г. Кали-
нинграда было принято решение: к началу 
следующего учебного года перевести лицей 

в статус автономного учреждения. Думаем, 
за этим будущее. И, обращаясь к родитель-
ской общественности, хочу посоветовать: 
не надо перекладывать всю ответственность 
за образование детей на школу. Даже малое 
участие приносит максимальный результат, 
когда родители проживают школьную 
жизнь вместе со своим ребенком.  

 
 

В. А. Садовничий, 
ректор Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова  

 
ПОИСК ТАЛАНТЛИВЫХ ШКОЛЬНИКОВ И УЧИТЕЛЕЙ:  

ОЛИМПИАДНОЕ ДВИЖЕНИЕ, КОНКУРС «УЧИТЕЛЬ ГОДА», ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ 
 
Уважаемые коллеги! 
Мне кажется, сегодня идет очень важ-

ный разговор. Хорошо, что он идет в таком 
позитивном ключе. Я тоже хотел начать с 
позитива, но все-таки коснусь и некоторых 
проблем. Я считаю, что Год учителя в рав-
ной степени относится к университетам, к 
педагогам, профессорам, преподавателям 
университета. Разве можно разорвать под-
готовку молодого человека в школе, а затем 
траекторию его обучения в университете, и 
вообще, его дальнейший жизненный путь. 
Безусловно, мы не только связаны, мы еди-
ны. Рассуждая о школе, о судьбе школьни-
ка, преподавателя школы, учителя, нельзя 
не думать, в какую среду этот школьник 
попадет в университете.  

Вообще говоря, для университетов сей-
час актуальнейшей является проблема 
уровня школьников, поступающих в уни-
верситет, в вуз. Это вопрос стратегический, 
мы должны заботиться о том, чтобы выпу-
скники университета обеспечили нашу 
страну, нашу экономику специалистами, 
способными держать эту экономику и на-
шу страну на самых передовых позициях. 
Мы ведь не можем надеяться на то, что  
будем привозить специалистов для каких-то 
прорывных направлений, которые в мире 
ушли уже далеко вперед. Надо обо всем  
позаботиться и все обеспечить самим.  

Вы знаете, у меня есть тревога. Я приве-
ду пример. Не так давно мы запускали 
спутник «Татьяна-2». Это университетский 
научный спутник, сделанный студентами, 

аспирантами Московского университета. 
Он сейчас летает, отправляет на Землю 
очень мощную информацию. Запускали  
мы этот спутник с космодрома Байконур. 
Байконур — это десять тысяч квалифи-
цированнейших ученых, специалистов, ин-
женеров. Все они были подготовлены в  
наших университетах, технических вузах, 
институтах.  

Я подумал, способны ли мы сейчас 
обеспечить такой уровень подготовки ин-
женерных и научных кадров, которые будут 
обслуживать будущие космодромы и делать 
ту работу, которую делают эти специали-
сты (уже не говорю о генеральных конст-
рукторах). Я не уверен. Мы теряем уровень, 
теряем его в школе и в университетах. Не 
буду рассказывать почему, мы все это хо-
рошо знаем. Как быть?  

Считаю, что один из путей — это созда-
вать точки «возмущений» в школе и в уни-
верситетах (в смысле естественнонаучном), 
точки бифуркации, из которых мы будем 
пополнять интеллектуальный слой страны. 
Считаю, что для школы важнейшей рабо-
той, важнейшей составляющей подготовки 
является поиск талантливых ребят. Каждый 
ребенок талантлив, мы это знаем, но как 
найти, как раскрыть, как заметить этот та-
лант? Я боюсь, что если мы увлечемся 
формальной фиксацией успехов, мы можем 
потерять таланты. Свидетельство тому — 
сотни писем, которые я получаю от родите-
лей и учителей и которые выражают по 
этому поводу беспокойство.  


